

**Estado32**  
.com.mx

**Primeras Planas de la  
Prensa local y Nacional  
05 de marzo del 2023**



RICARDO REYES

**ENTREGA MONREAL APOYOS REGISTRA CRECIMIENTO EL CAMPO ZACATECANO**  
 "El campo es solución y no problema", afirmó el gobernador David Monreal, quien mencionó que de acuerdo con cifras del Banco de México y el INEGI el campo zacatecano presenta un crecimiento económico del 11.2%. **Pág. 5**



[www.elsoldezacatecas.com.mx](http://www.elsoldezacatecas.com.mx)



# El Sol de Zacatecas

ZACATECAS | DOMINGO 5 DE MARZO DE 2023 | AÑO LVIII | NO. 20,828 | ORGANIZACIÓN EDITORIAL MEXICANA

PAQUITA RAMOS DE VÁZQUEZ / PRESIDENTA Y DIRECTORA GENERAL | GERARDO DE ÁVILA / DIRECTOR

\$15.00



## EN LA ZONA CONURBADA Alcanzó gasolina hasta los 25 pesos por litro

Durante la semana el subsidio del IEPS bajó un 20.7 por ciento; esta semana el comportamiento se mantendrá similar, estiman. En Guadalupe, el sábado se registró un precio máximo de 25.30 pesos. **Pág. 3**

### SIGUE LA VIOLENCIA

## ASESINAN A UN HOMBRE Y UN NIÑO DE 4 AÑOS

Dos personas sin vida, entre ellas un menor de edad, y una más lesionada de gravedad, fueron el saldo de una agresión con arma de fuego que se registró la tarde de este sábado, los hechos tuvieron lugar en el fraccionamiento Real de San Gabriel en el municipio de Guadalupe. Personal de la Fiscalía de Justicia, quien a través de la Policía de Investigación llevó a cabo las diligencias periciales correspondientes. **Pág. 12**

### EN MEDIO DE RECHAZO Y DESCONFIANZA

# Inició federalización de trabajadores de la SSZ

RAFAEL DE SANTIAGO

## Exige la Secretaria General, Norma Castorena Berrelleza, que se respeten sus derechos labores conquistados y que mejoren los servicios

Con incertidumbre avanza la transición de los trabajadores de la Secretaría de Salud de Zacatecas (SSZ) al IMSS-Bienestar como parte del proceso actual de federalización de la atención médica, reconoció Norma Castorena Berrelleza, secretaria general de la sección 39 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Secretaría de Salud (SNTSA).

La semana anterior iniciaron las mesas de trabajo entre el sindicato y autoridades estatales y

federales para delinear la implementación en Zacatecas del nuevo modelo que busca dar atención a toda la población que carece de seguridad social, todo ello bajo la coordinación del IMSS-Bienestar.

La nueva forma de trabajo impulsada por el presidente, Andrés Manuel López Obrador, ya se aplica en nueve entidades donde el IMSS Bienestar es la única institución que atiende a la población sin seguridad social: Nayarit, Colima Tlaxcala, Sonora, Sinaloa,

Baja California Sur, Campeche, Veracruz y Guerrero.

Norma Castorena dijo a El Sol de Zacatecas, que la principal exigencia el SNTSA es que no se afecten los derechos laborales. Actualmente hay seis mil 500 sindicalizados y dos mil 28 eventuales que deben ser considerados, por antigüedad, para su proceso de basificación.

La secretaria general del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Salud Sección 39 mencionó que se dará el voto de confianza si se asegura que mejorará la atención a los usuarios, y si se garantiza el abasto de medicamentos, la demanda de personal, y la instalación de equipo médico. **Pág. 6**



**NORMA CASTORENA**  
LÍDER SINDICAL

**“Vamos a estar al pendiente de que se respeten los derechos laborales de los casi 6 mil 500 sindicalizados y 2 mil 28 eventuales”**



## EN PLATEROS, FRESNILLO Comenzó operativos la policía turística

Derivado de la gran afluencia de visitantes y peregrinaciones de otros estados de la república, los informados recorren la zona comercial del poblado para brindar garantías y seguridad a los turistas religiosos. **Pág. 13**

[www.elsoldezacatecas.com.mx](http://www.elsoldezacatecas.com.mx)



ESCANEA el código QR y suscríbete a nuestra edición digital

**Newmont**  
PERASQUITO

**mi Casa Ortiz**

Telefónico:  
**492 899 0720**  
Dirección:  
AV. Colegio Militar Ote. 74-B  
Guadalupe Zacatecas

**GasLux**  
ES UN GUSTO PODER SERVIRTE

**PEDIDOS**

JEREZ: 494 945 22 04  
FRESNILLO: 493 933 33 33  
ZACATECAS: 492 899 40 40

**Mr. Batters**

Venta de baterías para tu auto

CALZ. HÉROES DE CHAPULTEPEC  
#209-C ZACATECAS, ZAC.  
ENSEGUIDA DE LITTLE CAESARS FRENTE A CFE  
TEL. 492 584 5084

AV. 20 DE NOVIEMBRE #4  
COL. OBRERA, JEREZ, ZAC.  
FRENTE DE LA PRIMARIA  
MARGARITA MAZA DE JUÁREZ  
TEL. 494 108 1455

VISITA NUESTRA PÁGINA WEB

Escanea nuestro CÓDIGO QR

771870 114005 \$12.00 M.N.

¿QUIERES RECIBIR LAS PORTADAS **DIARIO** POR **WHATSAPP**?  
ESCRIBENOS AL 492 132 0236

**ZACATECAS EN**  
**Imagen**  
EL PERIÓDICO DE LOS ZACATECANOS **imagenzac.com.mx**

DOMINGO 5 de marzo de 2023 | Año XXIV Época II | Número 9450

Síguenos en

**Metamorféame**  
La banda tributo a Caifanes y Jaqueres se presentó en el Festival Vive la Ciudad.  
PÁG.4

**APOYOS AL CAMPO**  
El gobierno del estado entregó 8 millones de pesos en apoyos agropecuarios en Guadalupe. PÁG.7



IMAGEN

**ATAQUES DEJAN CUATRO MUERTOS, ENTRE ELLOS UN NIÑO DE CUATRO AÑOS**

En dos hechos distintos, cuatro personas fallecieron a consecuencia de ataques armados; en el primero de ellos dos adultos y un niño de cuatro años perdieron la vida en un domicilio del Fraccionamiento Real de San Gabriel, en el segundo un sujeto fue atacado en el fraccionamiento Mina Azul. **SEGURIDAD/PÁG.13**

**Cobaez con viabilidad financiera en 2023**

La directora del Colegio de Bachilleres del Estado de Zacatecas, Mirna Garza Ramírez, informó que se han puesto al corriente con diferentes pagos ante varias instituciones y se han comenzado a pagar deudas que se arrastraban desde el 2016, incluidas las del Isste y el SAT. **CAPITAL/PÁG.3**

**Hay 37 quejas contra policías en la CDHEZ**

Corporaciones de seguridad estatales y municipales concentran el mayor número de quejas por presuntas violaciones de derechos humanos; la Policía de Seguridad Vial tiene 20, la Policía Municipal 12 y cinco la Policía Estatal Preventiva, informó la CDHEZ. **CAPITAL/PÁG.5**

**EN LUGAR LAMADO ZACATECAS**

ESUMEN SEMANAL FEBRERO 2023

**Leuca en Fresnillo**  
TEMA DE HOY: LAS FEMINISTAS ARRUINARON MI CONFERENCIA

**El resumen**  
SEMANAL



CONCEPCIÓN DEL ORO 101.3 FM / FRESNILLO 94.3 FM / PINOS 102.5 FM / RÍO GRANDE 98.7 FM / SOMBRERETE 92.3 FM / TLALTENANGO 90.1 FM



## Agonizan negocios de Centro Histórico

LANDY VALLE  
CLAUDIO MONTES DE OCA

Los altos costos de las rentas, la inflación en los precios de los productos y la falta de clientes son los principales golpes que han recibido los negocios del Centro Histórico, afirmaron comerciantes y locatarios, quienes han tenido hasta 60 por ciento menos ventas.

Desde el cierre temporal de negocios por la pandemia de la COVID-19 se afectó la economía de los microempresarios, quienes apenas pueden "sobrevivir" a veces registrando cero ventas durante el día.

Con costos desde mil, hasta 2 mil pesos por metro cuadrado, las rentas en el Centro Histórico se

**60%**  
ES LA BAJA  
en sus ventas

han vuelto excesivas para que los comercios locales puedan mantenerse.

Lourdes Velasco Gómez, representante de los comerciantes del primer cuadro de la capital, expuso que al menos seis locales se han desocupado por las rentas, ya que la mayoría de los dueños incrementaron hasta 10 por ciento el costo.

NUESTRA COMUNIDAD 2-A

# Asesinan a niño y adulto en su casa

EL DOBLE HOMICIDIO OCURRIÓ EN GUADALUPE

STAFF

Sujetos armados irrumpieron en una casa del fraccionamiento Real de San Gabriel y asesinaron a balazos a un niño de entre cuatro y cinco años, así como a un adulto, además de herir gravemente a otra persona.

Los hechos ocurrieron un día antes del Día de la Familia y uno después del asesinato de un adolescente de 16 años en el Mercado Oriente, de Fresnillo.

Minutos antes de las 14 horas de este sábado, los agresores entraron con lujo de violencia a la vivienda ubicada en la calle Valentín y dispararon en contra del menor y dos adultos. Las heridas causaron la muerte casi inmediata de un hombre y un niño.



Familiares y vecinos de las víctimas alertaron a las autoridades. Al llegar al lugar del ataque, agentes de seguridad encontraron a dos personas muertas y a una más herida, a quien paramédicos de la Coordinación Estatal de Protección Civil (CEPC)

trasladaron a un hospital. Los primeros en responder fueron elementos de la Dirección General de Seguridad Pública Municipal (DGSPM), así como de la Policía de Investigación (PDI), quienes se hicieron cargo del área.

Después, personal de la Dirección General de Servicios Periciales (DGSP) levantó los cuerpos del menor y del adulto, así como de la evidencia recabada.

ALERTA 8-A

## ◀ MATAN A UN HOMBRE EN EXPENDIO DE MINA AZUL ▶

8-A



## Buscan erradicar el abuso infantil

STAFF

La Procuraduría de Protección a Niñas, Niños, Adolescentes y Familia (PNNAF) y el Sistema Estatal para el Desarrollo Integral de la Familia (SEDI), formalizaron la Mesa Especializada en Prevención del Abuso Sexual Infantil, cuyo propósito es abonar a la erradicación de este problema en Zacatecas.

Esto forma parte de las actividades que se realizan para garantizar el bienestar de los distintos sectores sociales.

El titular de la PNNAF, dependiente del SEDI, Álvaro García Hernández, informó que parte de las tareas preventivas de este organismo es visitar las escuelas de preescolar, primaria y secundaria.

NUESTRA COMUNIDAD 2-A

## Atienden en iglesias a víctimas de violencia

CARLOS LEÓN

El obispo de la Diócesis de Zacatecas, Sigfredo Noriega Barceló, informó que abrirán más centros de atención a víctimas de violencia y desapariciones en las 120 parroquias que operan en el estado.

Explicó que en Fresnillo ya iniciaron la atención a familias afectadas y aunque no tiene una fecha precisa, reveló que la intención es abrir más centros para dar acompañamiento.

NUESTRA COMUNIDAD 2-A

“La autoridad tiene su espacio y misión, nosotros como iglesia ofrecemos atención personal, familiar y grupal. Ojalá nosotros pudiéramos cumplir con nuestra misión de estar cerca de la gente”

SIGFREDO NORIEGA,  
OBISPO DE ZACATECAS



## Fondo extra, para reforzar a la policía: Chávez Padilla

KAREN CALDERÓN

El Ayuntamiento de Guadalupe ya cuenta con el 30 por ciento del recurso del Fondo Municipal de Seguridad Pública, autorizado por la LXIV (64) Legislatura, informó el alcalde Julio César Chávez Padilla.

El monto total asignado al municipio es de 12 millones 350 mil pesos, de acuerdo con lo publicado en el Periódico Oficial del Estado.

Explicó que el presupuesto será invertido en la adquisición de equipo para los elementos de la Dirección General de Seguridad Pública Municipal (DGSPM) de Guadalupe, patrullas, moto patrullas, camionetas y equipamiento de informática.

NUESTRA COMUNIDAD 2-A



3-A

## ENTREGAN APOYOS A PRODUCTORES

Con una inversión de 8 millones de pesos, este sábado se entregaron insumos e implementos agrícolas a productores del municipio de Guadalupe por parte de gobierno del estado.

KAREN CALDERÓN

## Rezagadas, solicitudes de obras para discapacitados

LANDY VALLE

Hay un rezago en la respuesta de solicitudes en temas de infraestructura para accesibilidad por cuestiones de presupuesto, reconoció la titular del Instituto para la Inclusión de las Personas con Discapacidad, Miriam García Zamora.

Explicó que el retraso se debe a que en 2022 "fue complicado para el instituto" al recibir menos presupuesto, por ello no dio respuesta a 12 solicitudes de rampas para accesibilidad; mientras que para este año existen el mismo número de peticiones.

NUESTRA COMUNIDAD 3-A



## TUZOS VENCE A CIMARRONES

HERMOSILLO. Los Tuzos de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) consiguieron su primer triunfo de visita en el Clausura 2023, al derrotar 2-0 a los Cimarrones de Sonora en el Estado.

Héroe de Nacozari.  
RICARDO MAYORGA

ESCANEA el código QR y entra a



facebook.com/ntrzacatecas



twitter.com/ntrzacatecas



www.ntrzacatecas

VILLA CAMPELO  
VENTA DE TERRENOS  
Santitas  
7503012803001

SITAG  
EL TAG QUE TE ABRE CAMINO  
¡Adquiere tu SITAG en casetas de cobro

Star TV  
TV ZAC ZACATECAS 922 1400 (492) 922 0401  
TV ZAC FRESNILLO 97 96 (493) 983 56

Mina El Edén  
Calle Dovali Jaime s/n Centro Tel: 492 922 30 02  
contacto@minaeleden.com.mx

¡BUENOS DÍAS!

Domingo 05 de Marzo de 2023



**ecodiario**  
ZACATECAS

AÑO 5 EDICIÓN 1527

SÍGUENOS EN REDES SOCIALES



**VISTO BUENO PARA  
SARA HERNÁNDEZ CON EL  
CAMBIO DE ESTRATEGIA**



EDITORIAL

# RECIBEN AGRICULTORES APOYOS PARA SUS TIERRAS



LOS APOYOS SE LOGRARON CON 4 MILLONES DE PESOS DEL GOBIERNO DE ZACATECAS Y UNA CANTIDAD SIMILAR DEL MUNICIPIO **PAG.6**



**BALNEARIO  
EL VERGEL,  
UNA OPCIÓN  
PARA LAS  
PRÓXIMAS  
VACACIONES**

PAG.10

ENTORNO

**FESTEJA  
PRI 94  
ANIVERSARIO**

PAG.6

**SEGURIDAD  
ASESINATO  
ENTRISTECE  
A GUADALUPE**

PAG.13





## ES EL DUEÑO DEL GUAJE

El australiano Alex de Minaur se adueñó del Guaje de Plata al ganar la edición 30 del Abierto Mexicano de Tenis, luego de vencer por 3-6, 6-4 y 6-1 al estadounidense Tommy Paul en Acapulco.



## AVENTURA Y NATURALEZA

El ecoturismo está en el ADN de Belice y tanto en tierra como en mar abundan las atracciones para los visitantes.

DE VIAJE (GENTE 13)



## ¡FIESTA en verde!

Adam Sandler fue bañado en slime, pero se coronó como El Rey de la Comedia en los Kids Choice Awards. **GENTE**

Este ejemplar te da acceso el día de hoy a [reforma.com](http://reforma.com)

Código 1A378

Actívalo en [www.reforma.com/accesodigital](http://www.reforma.com/accesodigital)  
Centro de ayuda 555-628-7777



DOMINGO 5 / MARZO / 2023 CIUDAD DE MÉXICO

54 PÁGINAS, AÑO XXX NÚMERO 10,652 \$30.00

# REFORMA

C O R A Z Ó N D E M É X I C O



## ABUCHEOS Y OVACIONES

Mientras América sufre su primera derrota en casa en un año, al caer ante Pachuca, Chivas disfruta ante su afición su cuarto triunfo consecutivo, tras vencer a Santos.



## GRASSO es campeona

La tapatía Alexa Grasso se convirtió en la primera mexicana que gana un título de UFC al derrotar a la favorita Valentina Shevchenko en duelo por el Cetro Mosca

Suman 39 mujeres agredidas

# Quedan impunes ataques con ácido

Acredita Fundación que en 94% de casos los agresores no reciben sanción

DANA ESTRADA Y VIRDIANA MARTINEZ

De los 39 casos de mujeres atacadas con ácido que se han documentado en las tres décadas recientes, al menos 18 han ocurrido en el Valle de México, con la impunidad como común denominador en el 94 por ciento de los casos.

El registro más completo lo lleva la Fundación Carmen Sánchez, creada por una víctima.

A Elisa, por ejemplo, la agredió su ex pareja en 2001. Denunció, pero la entonces Procuraduría capitalina perdió su expediente. Tan seguro se sentía su agresor que la volvió a agredir en 2019.

Pudo escapar y, lejos de arrendarse, Elisa siguió presionando para exigir justicia. En febrero de 2021, su agresor fue finalmente detenido y purga una sentencia, pero no por tentativa de feminicidio, sino por violencia familiar.

El año pasado, la Comisión de Derechos Humanos de la CDMX emitió una recomendación tras considerar que las deficiencias en la investigación han prevalecido por más de dos décadas.

Si no se repone el proceso inicial, antes de que pasen siete años, Javier Edilberto podría salir libre. Ella está segura de que, de ser así, esta vez no va a fallar.

Una sensación de desprotección que también ha pade-



Elisa fue atacada por su ex pareja en dos ocasiones.

cido Carmen Sánchez. Para febrero de 2014 ya había presentado tres denuncias ante la Fiscalía de la CDMX contra Efraín, su ex pareja, por violencia familiar, sustracción de menores y violación.

Ninguna avanzó y ella tuvo que refugiarse en casa de su madre en Ixtapaluca, Estado de México. Hasta ahí fue el agresor para aventarle ácido. Ocho meses pasó internada en un hospital y, al salir, en la Fiscalía del Edomex le dijeron que su expediente estaba extraviado.

En 2018 hizo público su caso y presionó para que encontrarán la carpeta y detuvieran al responsable, lo que ocurrió en 2021. Efraín fue vinculado por feminicidio en grado de tentativa.

Dado que la mayor ayuda provino de otras mujeres, Carmen Sánchez creó la fundación que lleva su nombre, que ha documentado que la mayoría de los ataques con ácido se dirigieron al rostro (90 por ciento) y que la edad que tenía buena parte de las víctimas era entre 20 y 30 años (50 por ciento).

CIUDAD 2

# Cubre la IP a Gobierno insuficiencias educativas

CLAUDIA SALAZAR E IRIS VELÁZQUEZ

Tanto en cobertura educativa como en la producción de libros de texto, la iniciativa privada complementa lo que el Gobierno no puede satisfacer plenamente, de acuerdo con especialistas y datos oficiales.

En educación básica, las escuelas privadas atienden a casi el 10 por ciento del alumnado en el País, mientras que a nivel universitario su cobertura llega hasta al 28.6 por ciento y a 50 por ciento en posgrado, según las cifras oficiales de la SEP.

Además, de acuerdo con especialistas y funcionarios de la SEP, la Comisión Nacional de Libros de Texto Gratuitos encarga la mayor parte de la producción de estos libros a particulares.

REFORMA publicó ayer

que el Director de Materiales Educativos de la SEP, Marx Arriaga, advirtió en un seminario en el que participó el 22 de febrero que los empresarios deben sacar las manos de la educación del País para que impere la visión de la izquierda, e incluso señaló que los libros de texto que no edita y supervisa el Estado serán ilegales.

Alma Maldonado, investigadora del Departamento de Investigaciones Educativas del Cinvestav, indicó en entrevista que la participación de la iniciativa privada en la edición de textos de educación básica se debe a la falta de capacidad del Estado para cubrir la demanda.

Alertó sobre riesgos, carencias y futuros problemas si la SEP continúa bajo la postura expresada por Arriaga, a la cual calificó como au-

toritaria.

“Los libros privados, en el caso de secundaria, han sido fundamentales por esto, porque no hay libros del Estado públicos, a menos que hablemos de los de telesecundaria, pero también en el caso de los libros de primaria privados, pues han servido de complemento”, dijo.

En tanto, el académico e investigador Marco Fernández recordó que la educación privada está reconocida como un derecho en la ley.

“En un país de creciente polarización, hay quienes el prejuicio, el resentimiento y la mentira los lleva a descalificar la posibilidad de la colaboración entre la autoridad y el sector privado, y en educación no es la excepción”, indicó.

PÁGINA 4

## EL PESO DE LA EDUCACIÓN PRIVADA

Participación de la IP:

EDUCACIÓN BÁSICA

9.9%

MEDIA

14.3%

SUPERIOR

28.6%

POSGRADO

50%

Fuente: SEP

## LOS PECADOS DE GARCÍA LUNA PÁG. 11



Desde el Caso Florence Cassez hasta sus nexos con el Cártel de Sinaloa, expertos y ex funcionarios que atestiguan el poder de Genaro García Luna detallan sus abusos, corrupción y vínculos con el crimen organizado durante su paso por las dependencias de seguridad pública mexicanas, aunque, al mismo tiempo, era reconocido por su labor por agencias policíacas de EU.



## GOLPE a narco mexicano ¡EN AUSTRALIA!

Un operativo de EU y Australia interceptó 2.4 toneladas de cocaína, de un Cártel mexicano, en un barco que se dirigía de Sudamérica a Oceanía. **PÁGINA 10**



## Sin categoría 1... AIFA no despega

SARAI CERVANTES

Para que el Aeropuerto Felipe Ángeles genere masa crítica y “despegue” sus operaciones, es necesario que México recupere la categoría 1 en seguridad aérea, aseguraron especialistas.

A casi un año de su entrada en operación, el AIFA enfrenta falta de pasajeros, accesos viales inconclusos y problemas de infraestructura.

Rogelio Rodríguez, especialista del sector aéreo, aseguró que para revertir la baja utilización en pasaje y carga es necesario que el País salga del estado de degradación en seguridad aérea, con lo que podría triplicar sus operaciones en menos de un año con el impulso que darían las rutas a EU.

Del 21 de marzo de 2022

## Pocos vuelos, muchos retrasos

REFORMA / STAFF

Además de tener pocos vuelos, el AIFA tiene un elevado índice de demoras.

El 25 por ciento de las operaciones del aeropuer-

to presentaron retrasos por cuestiones meteorológicas y fallas de terceros, lo cual no debería presentarse dado el bajo número de operaciones.

Otro pendiente es la falta de un plan comercial.

al 31 de enero de 2023 se efectuaron 10 mil 852 operaciones comerciales y se transportaron un millón 098 mil pasajeros nacionales e internacionales, de acuerdo con los últimos datos disponibles.

“El mercado más importante en interés e ingresos es el mercado de Estados Unidos. Si no se levanta la restricción que tiene México para congestionar el AICM y AIFA no va a tener espacio para el desarrollo estable porque el

mercado doméstico vemos que las rutas principales los usuarios siguen prefiriendo el AICM”, dijo Rodríguez.

Pablo Casas, director general del Instituto Nacional de Investigaciones Jurídico-Aeronáuticas (INJA), indicó que dicho puerto aéreo es un fracaso dado que no ha cumplido con las funciones de congestión del AICM y espacio aéreo de la Zona Metropolitana.



61097200023



## Niñas participan en el ultramaratón de la Tarahumara

▲ Ayer empezó el XX Ultramaratón Internacional Caballo Blanco en Barrancas del Cobre, Chihuahua, con la actuación de menores en las carreras de *caballitos*. Foto Afp J. ESTRADA / P 26

### Abre 4 pesquisas por delitos contra la administración de la justicia

# Va la Fiscalía tras jueces que exculpan a políticos

- Incluye casos de Robles y García Cabeza de Vaca
- También favorecieron a abogados ligados a Scherer
- “Sus fallos violaron el Código Penal Federal”

GUSTAVO CASTILLO GARCÍA / P 5

### Presentaron ya 52 recursos en el TEPJF contra plan B electoral

● En la mitad se señala como responsable a AMLO; otros apuntan al titular de Gobernación y al Congreso

● Humphrey interpone querrela por el fallo que le impediría presidir el INE

FABIOLA MARTÍNEZ  
Y ALMA E. MUÑOZ / P 7



### Diez años del fallecimiento de Hugo Chávez

## Bolívar me da fuerza y el pueblo liberará a Venezuela, afirmaba

◀ En la imagen de 2007, el entonces mandatario encabeza un mitin en la capital Caracas. Foto Ap

● En febrero de 1999 asumió la presidencia y de inmediato instaló un proceso constituyente

STELLA CALLONI / P 2 A 4

### HOY





# El Sol de México

CIUDAD DE MÉXICO | DOMINGO 5 DE MARZO DE 2023 | AÑO LVIII | NO. 20,685 | ORGANIZADA POR QUINTANA ROO

PAQUITA RAMOS DE VÁZQUEZ / PRESIDENTA Y DIRECTORA GENERAL

\$10.00

DANIEL REY

## 5M AQUÍ NO HUBO JUSTICIA

A UN AÑO DE LOS HECHOS VIOLENTOS DEL 5 DE MARZO EN EL ESTADIO CORREGIDORA, EN UN ENCUENTRO DE LA LIGA MX DE FUTBOL, LOS 72 DETENIDOS SE ENCUENTRAN EN LIBERTAD Y SIN SANCIÓN PENAL

finD SEMANA

### HUYEN DE LA VIOLENCIA

## Universitarios zacatecanos escapan a Aguascalientes

Tal como lo han hecho restauranteros y comerciantes, jóvenes zacatecanos optaron por migrar al estado vecino ante la inseguridad en su estado. Al menos 30 por ciento de los tres mil alumnos de la Universidad Tecnológica del Norte de Aguascalientes provienen del sur de Zacatecas, mucho huyen del crimen. "Estamos teniendo situaciones de violencia en el norte del estado y en el sur de Zacatecas y esto ha hecho que los alumnos migren", dijo Margarita Padilla, encargada del departamento de servicios a la industria de la institución. Agregó en entrevista que incluso valoran proyectos como la creación de villas para alojar a alumnos y evitar que transiten por carreteras peligrosas. [Pág. 5](#)

### 8M Y 11M

## Dos marchas, una causa

Por primera vez, en la Ciudad de México habrá dos marchas por el Día Internacional de la Mujer, pero una misma causa, luchar contra la violencia de género. [Pág. 18](#)

### ABRIERON 819 INVESTIGACIONES EN 2022

# Crece persecución penal por abortos

ALFREDO FUENTES

Datos oficiales muestran un aumento de 35% en los casos penales respecto a 2018



A 18 meses de que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) declaró que es inconstitucional castigar penalmente a las mujeres o personas gestantes que decidan abortar, la persecución contra delitos relacionados con esta práctica va en aumento. De acuerdo con datos del Secretario Ejecutivo del Sistema

Nacional de Seguridad Pública, sólo el año pasado las procuradurías y fiscalías iniciaron 819 indagatorias, es decir, 35 por ciento más que en 2018.

El crecimiento de la persecución de la interrupción del embarazo ha ido de la mano con el número de estados que han despenalizado la práctica, pues hasta 2018 la única entidad que la permitía era la Ciudad de México.

Desde entonces, la llamada "marea verde" se extendió con el impulso de colectivos feministas por Quintana Roo, Oaxaca, Baja California Sur, Baja California, Coahuila, Colima, Guerrero, Hidalgo, Sinaloa y Veracruz.

"Desafortunadamente aún existen muchos estados que siguen teniendo en sus códigos penales locales la criminalización. (Y en otras entidades como) la Ciudad de México, por ejemplo, en donde el aborto se encuentra despenalizado hasta la semana 12, cualquier aborto que se realice después podría ser criminalizado,

desafortunadamente, creo que es crucial que saquemos el aborto de los códigos penales y que cualquier tipo de limitante temporal que se quisiera llegar a impulsar esté en las leyes sanitarias", dijo Melissa Ayala, coordinadora del área de Litigio del Grupo de Información en Reproducción Elegida (GIRE).

La cifra oficial de carpetas de investigación también puede incluir, además de la mujer, a personal médico o un tercero que provocó la pérdida del "producto", como lo define el Código Penal Federal. [Pág. 4](#)

### VENUS TRISTE

## NARRA LA HISTORIA DE TERESA LANDA

En la obra ganadora del III Premio de Novela Histórica Claustro de Sor Juana/Grijalbo, Ana Romero aborda la vida de la primera Miss México, quien mató a su esposo por bigamo



### UNA NUEVA ILUSIÓN

## CHECO ARRANCA EN PRIMERA LÍNEA

Sergio Pérez, quien saldrá este domingo en el segundo sitio en el Gran Premio de Bahrein, la primera prueba de la temporada 2023 de la Fórmula 1, indicó que "es el mejor inicio" con Red Bull. [ESTO](#)

ESCRIBEN Betty Zanolli [Pág. 15](#)  
René Gerez [Pág. 16](#)  
Luis Wertman [Pág. 16](#)

### REGISTRO DEL DELITO AUMENTÓ 60% EN 4 AÑOS

# TRATA POR INTERNET LAS AFECTA MÁS A ELLAS

PERIODISMO DE INVESTIGACIÓN Y DATOS

Mujeres y niñas **son los blancos principales de tratantes que enganchan a sus víctimas a través de redes sociales**; además de explotarlas sexualmente, las utilizan como servidumbre, para vender en las calles y en trabajos de agricultura, alertan organizaciones civiles e informes de la ONU. | NACIÓN | A6



## Mujeres, con menos crédito para la vivienda

Tardan hasta 10 años más para acceder a préstamos debido a la desigualdad laboral, dicen expertos.

| CARTERA | A20

MUJERES A SEGUIR EN 2023

## Dragona revoluciona el mundo del tequila

| NACIÓN | A8



## NIÑAS ACTIVISTAS GRITAN POR LAS QUE YA NO ESTÁN

Latinoamericanas y caribeñas alzan la voz para defender los derechos de las mujeres y en contra de la violencia. "Queremos ser amadas y respetadas (...). ¡Merecemos crecer donde podamos vivir libres y sin miedo!", claman.

| MUNDO | A18

### Nueva York lanza guerra contra las ratas

| MUNDO | A19

### Resguardan memoria del son jarocho

| ESTADOS | A14

### OPINIÓN

#### NACIÓN

- A5 Gabby Vargas
- A7 Hernán Gómez
- A9 Claudio Ochoa Huerta
- A16 Rosario Robles
- A16 Lorenzo Meyer
- A16 Nelson Vargas
- A17 Ulrich Richter

Año 106, Número 38,452  
CDMX 44 págs.



### METRÓPOLI

## MURALES EMBELLECE LA VISTA DEL MEXICABLE

| A10 |



## GN y Sedena, en top ten de violación a derechos

MARÍA CABADAS  
—nacion@eluniversal.com.mx

48

DENUNCIAS por violación a los derechos humanos en Tamaulipas acumularon la GN y Sedena durante 2022.

La Guardia Nacional y la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) están entre las 10 instituciones con más quejas por violaciones a los derechos humanos durante el año pasado, con 577 y 428 denuncias, respectivamente, ante la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH). Ambas dependencias federales se vieron involucradas en asesinatos, desapariciones forzadas, casos de tortura, trato degradante y detenciones arbitrarias. Expertos urgieron a capacitar a los agentes para evitar abusos.

| NACIÓN | A5



# LA CRÓNICA DE HOY

PRESIDENTE DEL CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN: JORGE KAHWAGI GASTINE // DIRECTOR GENERAL: RAFAEL GARCÍA GARZA // AÑO 26 N° 9,539 \$10.00 // DOMINGO 5 MARZO 2023 // WWW.CRONICA.COM.MX

## Segunda caravana migrante partió de Chiapas rumbo a EU



Los migrantes de ocho países de centro y suramérica emprendieron el camino al ver que un primer contingente que salió el 28 de febrero no fue detenido por las autoridades mexicanas.

## Exfiscal de Trump dice que AMLO protege a narcos; pide que ejército de EU los combata

William Barr, en un artículo del WST, sostiene que "los cárteles tienen a México en un dominio absoluto y necesita liderazgo estadounidense para liberarse"

**Cáncer.** "Los cárteles tienen a México en un dominio absoluto como el de una pitón. Se necesita liderazgo estadounidense para ayudar a México a liberarse. No podemos aceptar un narcoestado fallido en nuestra frontera, proporcionando refugio a los grupos narcoterroristas que se aprovechan del pueblo estadounidense", señaló William Barr, exfiscal de Estados Unidos en la administración Trump en un artículo de opinión que escribió en el *Wall Street Journal*, donde además de pedir a la administración de Joe

Biden la intervención del ejército de EU para atacar a los cárteles mexicanos, también acusa al presidente López Obrador de proteger a los narcos.

En el artículo titulado "Estados Unidos debe derrotar a los cárteles de la droga de México", el exfuncionario de Trump sostiene que los cárteles son una amenaza para la seguridad nacional "más parecidos a ISIS que a la mafia estadounidense" y "Estados Unidos ya no puede tolerar los cárteles narcoterroristas". **PAG 6**

BARBARIE  
Página 15

### Alerta en Irán: más niñas son envenenadas en seis colegios



HISTORIA EN VIVO

Bertha Hernández  
Página 8

### Ignacio Manuel Altamirano, un embajador y un sainete diplomático



EL CRISTALAZO

Rafael Cardona  
Página 8

### Populismo e imperialismo

## México es quinto lugar mundial en obesidad; tiene 50 millones en esa condición

**Tendencia.** México llega al Día Mundial de la Obesidad como uno de los líderes en sobrepeso a nivel mundial y con un panorama todavía sombrío para reducir estos números.

"El panorama en general en el mundo no es halagador. Y en México hemos visto que las tendencias siguen hacia el incremento de la enfermedad y de

sus comorbilidades, como diabetes e hipertensión", dijo a la endocrinóloga María Sañudo.

A nivel global se estima que cerca de 800 millones de personas viven con obesidad; mientras que en México, la Encuesta Nacional de Salud y Nutrición (Ensanut) 2021 muestra que alrededor de 50 millones de mexicanos la padecen. **PAG 7**

## 5 millones de mexicanos son analfabetas funcionales

**Rezago.** El 4.7% de la población mexicana (cerca de 5 millones) es analfabeta funcional, una cifra que podría aumentar y que coloca a México como uno de los países de América Latina con mayor rezago en la lectura, alertó el instituto educativo Kumon. El mayor atraso se observa especialmente en primaria baja y hay niños de quinto grado que prácticamente no saben leer ni escribir. **PAG 6**

### LA ESQUINA

*Sí en Estado Unidos quieren dar ejemplo sobre combate al tráfico de drogas, bien podrían empezar por los narcos que, por ejemplo, reciben e internan el fentanilo, lo distribuyen y lo negocian en su territorio. No se vale querer ver sólo lo que ocurre afuera.*

**DOMINGO**  
5 DE MARZO  
DE 2023

AÑO CVI TOMO II,  
NO. 38,532  
CIUDAD DE MÉXICO  
48 PÁGINAS  
\$20.00

# EXCELSIOR

EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL



Miguel Layún

**ADRENALINA**  
**TRAGEDIA IMPUNE**

Los responsables de la riña en Querétaro de hace un año están libres, dice Adolfo Ríos. / 8 y 9



AMÉRICA	0	3	PACHUCA
OTROS PARTIDOS:			
CHIVAS	SANTOS	LEÓN	SAN LUIS

**ADRENALINA**

**CAEN LAS ÁGUILAS LAS BAJAN DE SU NUBE**

América perdió su invicto de más de un año en el Azteca tras ser goleado por el campeón Pachuca.

## DOMINICAL



Foto: Especial

**FUNCIÓN**  
**“ME PEGÓ POR SER NEGRO”**

En un especial para Netflix, Chris Rock se lanzó contra Will Smith y su esposa, Jada, a casi un año de la bofetada. / 2



Foto: Archivo

**EXPRESIONES**  
**DISFRUTA CRUZAR CALVARIOS**

A Carmen Boulosa la lastima cada libro que escribe, pero aprende del proceso. / 22



Foto: Archivo Excelsior

**PRIMERA**  
**UN MENSAJE A SU YO DEL FUTURO**

Alumnos de secundaria hicieron una cápsula del tiempo con dibujos en los que representaron valores como empatía y disciplina, para que en cinco años vean cómo los aplicaron en su vida. / 6

**GUARDIA NACIONAL**  
**ALISTAN NUEVA GENERACIÓN DE PERROS RESCATISTAS**

Roy y Patricio (abajo) son dos de los 124 integrantes de la Compañía Canina de la Guardia Nacional, de los cuales 60 se jubilarán a finales de marzo, pero sus relevos ya son entrenados en diversas tareas de rescate y seguridad. / 12



Foto: Mateo Reyes

**LA DEMOCRACIA ESTÁ EN CRISIS, ALERTAN EN FORO**

# INE: ante los ataques, seguimos trabajando

**INSTITUCIONES** electorales sólidas, una sociedad que controle al poder político y formación ciudadana son esenciales ante el autoritarismo, coinciden expertos

POR ARTURO PÁRAMO

Tras el inicio de la batalla legal para invalidar el plan B de reforma electoral, el INE admitió que debe trabajar más para que los ciudadanos sepan que ellos mismos construyen la democracia y, por ello, debe ser protegida.

“Como nunca antes (el INE) ha sido denostado, atacado, a pesar de que es una institución ciudadana, ha dado resultados. Nos debemos llevar eso: el firme compromiso de seguir trabajando por construir la ciudadanía que necesitamos para hacer frente a todas las embestidas del poder”, dijo la consejera Claudia Zavala en el cierre del Foro Global de Democracia Directa Moderna 2023, que reunió a representantes de 90 países.



Podemos dar por sentada la premisa de las amenazas contra la democracia, no sólo en México, sino en todas partes del mundo.”

**CLAUDIA ZAVALA**  
CONSEJERA DEL INE

Reivindicó que el poder es del ciudadano. “Trabajar para fortalecer a la ciudadanía es lo que nos va a salvar de caer en las tentaciones del poder”, sostuvo.



Un ejemplo esperanzador de que la democracia funciona es que sí puede dismantlar sistemas autoritarios, y el ejemplo de México es uno.”

**MARTÍN FAZ MORA**  
CONSEJERO DEL INE

En el foro, los expertos coincidieron en que la democracia está en crisis en el mundo, por lo que se necesitan instituciones electorales y judiciales sólidas, una

ciudadanía activa que limite y controle al poder político, y formación ciudadana.

El consejero Martín Faz Mora insistió en fortalecer al instituto porque ayudó a dismantlar el régimen autoritario que existía en México, pero advirtió que esa lucha puede revertirse, incluso a través de mecanismos democráticos.

Bruno Kaufmann, copresidente del Foro Global de Democracia Directa Moderna, advirtió que las democracias son atacadas porque siguen siendo exclusivas, elitistas y paternalistas, pero se han vuelto poderosas “al grado que los pocos que tienen más poder comienzan a ponerse nerviosos, pero su tiempo está a punto de terminar y el nuestro a punto de comenzar”.

PRIMERA | PÁGINA 4

**AUTORIDADES DE EU Y AUSTRALIA INTERCEPTARON UN BUQUE**

## Le decomisan 677 mdd en cocaína a cártel mexicano

Tras asegurar la droga, agentes la sustituyeron por una falsa, que usaron como señuelo para capturar a narcos



Foto: Tomada de Facebook

La droga fue incautada por agentes de la DEA.

# 2.4

**TONELADAS** de cocaína fueron interceptadas en las costas de Sudamérica en noviembre pasado, lo que dio inicio a la llamada Operación Haya.

REUTERS Y DPA

SÍDNEY.— Policías de Australia y Estados Unidos desarticularon una red internacional de narcotráfico tras interceptar 2.4 toneladas de cocaína a bordo de un buque, frente a las costas de Sudamérica.

La droga, cuyo valor en las calles es de 677 millones de dólares, procedía de un cártel mexicano y se dirigía a Australia. La cantidad equivale a la mitad del consumo anual estimado en ese país.

En la llamada Operación Haya, que inició en noviembre pasado, han sido detenidas 12 personas, reportó la cadena de televisión australiana ABC. Entre ellas está un ciudadano

estadunidense de 39 años. En dicho mes, la DEA interceptó el buque y la policía de Australia Occidental sustituyó el cargamento por cocaína falsa empaquetada de forma idéntica a como fue embarcada. El 28 de diciembre lo arrojó a unas 40 millas náuticas al oeste de Perth, la capital del estado.

El 30 de diciembre fueron detenidos tres miembros de la “rama australiana de un cártel de la droga” con 1.2 toneladas de cocaína falsa, luego de que realizaron tres viajes a través del mar agitado para recoger los paquetes.

El 13 de enero de 2023 se realizaron otras nueve detenciones.

“La operación envía un mensaje a los narcotraficantes internacionales: sus drogas mortales no son bienvenidas aquí”, dijo en un comunicado el comisario de policía de Australia Occidental, Col Blanch.

PRIMERA | PÁGINA 7

**COMUNIDAD**

**Divide a papás cierre de colegio tras abuso sexual**

Un grupo de papás trató de impedir que la alcaldía Coyoacán suspendiera actividades al Colegio Carmel, bajo el argumento de que se lesiona el derecho de sus hijos a la educación. / 18

**EXPRESIONES**

**Racistas, opositores a poner escultura en gloria: Sheinbaum**

Para la jefa de Gobierno, son clasistas las colectivas feministas que se oponen a que *La Joven de Amajac*, que representa a una mujer indígena, sea colocada sobre Paseo de la Reforma. / 22

**EXCELSIOR**

Fabiola Guameros Saavedra **4**  
Miguel Dcvá **6**  
Ricardo Alexander Márquez **17**

